

**BAB IV**  
**USAHA PONDOK PESANTREN TANJUNG SARI DALAM**  
**MENANGGULANGI PEMBERONTAKAN PKI**

**A. Sikap Pondok Pesantren Tanjung sari Terhadap pemberontakan PKI di Ngawi**

Pesantren adalah merupakan suatu lembaga pendidikan dan pengajaran Islam. Sudah tentu sikap pesantren terhadap komunis didasarkan pada ajaran Islam. Sebab komunis merupakan ajaran sosialis, yang menghendaki kehidupan manusia bersendikan atas kepunyaan bersama. Sebagaimana semboyan H Moh Nisbach dari Solo yang terkenal, "sama rasa sama rata"<sup>1</sup> Islam tidak menghendaki semboyan tersebut.

Komunis itu beraliran filsafat materialisme yaitu suatu aliran yang hanya mengakui wujud materi saja. Tidak percaya sesuatu yang superrasional dan metafisik. Karena didirikan atas materialisme dialektik, maka secara asasi dianggap bertentangan dengan agama yang menyandarkan esensinya pada pemujaan terhadap yang tak terlihat dan pandangan-dunia ketuhanan.<sup>2</sup>

Dengan demikian komunis merupakan Atheisme. Islam dengan komunis secara ideologi kontradiktif, sehingga keduanya dihadapkan pada sikap yang berlawanan. Komunis sendiri sikapnya terhadap golongan agama secara prinsip didasarkan pada pernyataan Lenin: "memerangi agama berarti menghidupkan, menye-

---

<sup>1</sup> AK. Pringgodigdo SH, Sejarah pergerakan rakyat Indonesia, cet XI, Dian Rakyat, Jakarta, 1986, hlm 28.

<sup>2</sup> Ali Syari'ati, Op. cit., hlm 125 - 126.







Usaha pondok pesantren untuk menanggulangi pemberontakan komunis di daerah Ngawi, pertama-tama mengusahakan konsolidasi dibidang Ideologi. Usaha dalam bidang ini termasuk penanggulangan dalam bidang mental psycologi, Usaha ini untuk menanggulangi pengaruh komunis yang disebarakan melalui propaganda, agitasi, provokasi maupun penerbitan-penerbitan mass media. Sasaran utamanya adalah mental psycologi massa untuk memperoleh simpatisan dari masyarakat. Melalui bidang mental psycologi ini komunis sering membuat fitnah, isu, desas-desus yang membingungkan masyarakat. Maka untuk menentukan sikapnya dalam situasi seperti ini, pesantren Tanjung sari berusaha untuk mengadakan konsolidasi pada ideologinya atau aqidahnya agar tidak mudah dipengaruhi oleh paham komunis. Pada situasi seperti itu kedua golongan ini memang bersaing dalam mempengaruhi massa, agar mereka dapat ditarik untuk memberikan simpati dan mendukung pada salah satu pihak.

Di daerah Ngawi, desa Tanjung sari dikenal - sebagai daerah Muslim. Hal ini berkat adanya pondok pesantren yang didirikan sejak tahun 1850, oleh KH-Moh Romli. Karena usaha dari pesantren yang selalu memberikan bimbingan mental spiritual bagi warga masyarakatnya, baik melalui pendidikan maupun pembinaan mental.

Dengan adanya pembinaan mental tersebut, maka pesantren telah berhasil membentuk pribadi mau - pun mental warga masyarakatnya. Sehingga kehidupan warga masyarakat diwarnai oleh sosio-relegius dan budaya yang bernafaskan Islam. Mulai dari cara berpakaian, pergaulan, adat-istiadat, kesenian dan lain sebagainya. Hal ini dapat dilihat dari pernyataan mereka yang menganggap bahwa, "diri dan daerah-





ceramah agama secara terbuka, kenyataannya dapat mengurangi sikap over akting PKI terhadap orang-orang Islam. Begitu juga yang diadakan pesantren lainnya seperti pondok Jambangan di Paxon, pondok Balong di Geneng, pondok Tempurejo di Walikukun. Dengan sikap over akting PKI semakin berkurang.

Pada masa itu kegiatan pondok, pendidikan dan pengajaran agak terganggu, akan tetapi tidak berhenti sama sekali. Ada diantara santri yang takut dan khawatir dengan adanya isu yang di sebar oleh PKI. Isu itu mengatakan, bahwa PKI akan membakar dan menyerang pesantren kemudian akan dijadikan basisnya PKI, dengan situasi yang demikian itu, ada diantara santri yang pulang ke kampungnya untuk sementara waktu. Dengan kejadian tersebut pengasuh juga telah memberikan penjelasan kepada santrinya melalui penerangan dan konsolidasi aqidah. Bagi mereka yang siap mentalnya dianjurkan ikut kegiatan-kegiatan yang diadakan oleh pesantren, dalam rangka menghadapi pemberontakan PKI.

Dengan demikian usaha pesantren dalam konsolidasi di bidang ideologi dimaksudkan untuk memperkuat pertahanan mental. Karena mengingat daerah Tanjung sari terletak di tengah-tengah basis komunis dimana daerah tersebut tidak akan lepas dari sasaran pengaruh dari komunisme. Oleh karena itu pesantren merasa perlu untuk membuat pertahanan diri untuk memperkuat aqidah. Dengan usaha ini agar tidak mudah diombang-ambingkan situasi, dan berkat adanya keimanan yang teguh, diharapkan mereka akan mampu menanggulangi pengaruh dari komunis. Sehingga kenyataannya memang pengaruh komunis tidak dapat memasuki daerah pesantren Tanjung sari. Konsolidasi di bidang ideologi ini selanjutnya sebagai pendu-







berontakan mengalami kegagalan. Akhirnya mereka dapat ditumpas dalam waktu relatif singkat, ini berkat adanya kekompakan masyarakat, kalangan pesantren serta tentara Republik yang ditugaskan dalam penumpasan tersebut.

### 3. Bidang Ekonomi

Dalam rangka menanggulangi gerakan komunis di daerah Ngawi, dari kalangan pesantren beserta masyarakat sekitarnya berusaha menguasai sektor per ekonomian. Sebagaimana masalah tanah, menurut orang komunis pemilik tanah harus dibatasi, maksimal per orang memiliki tanah seluas dua Hektar. Selebihnya harus diserahkan kepada orang-orang komunis dengan maksud akan dibagi-bagikan kepada buruh tani yang tidak mempunyai tanah. Untuk menghadapi kasus yang demikian itu orang Islam yang memiliki tanah luas sebagian diwakafkan. Sebab dengan jalan demikian itu agar tidak jatuh ketangan orang-orang komunis.

Sebagaimana kejadian tanah di daerah mantingan Ngawi, akan dirampas oleh orang-orang komunis. Namun karena dipertahankan oleh orang-orang Islam dengan gigih agar tidak jatuh ketangan orang komunis, maka tanah tersebut diwakafkan keyayasan Pondok Gontor, yang sekarang didirikan pondok putri.<sup>11</sup>

Sektor perdagangan seperti penjualan bahan makanan kebutuhan sehari-hari di koordinir oleh orang-orang Islam, ini untuk mengimbangi propaganda orang-orang komunis yang membagi-bagikan bahan makanan dengan dalih, mereka adalah kawan dan pembeba rakyat jelata. Untuk menanggulangi pengaruh ko-

---

<sup>11</sup> Zeenal Abidin, Interview, 15 Juli 1990.

munis semacam itu maka mendirikan toko/kios, untuk melayani kebutuhan masyarakat dengan harga relatif murah.

Dengan mengadakan aktifitas semacam itu adalah mengurangi gerak langkah orang-orang komunis dan menunjukkan bahwa orang-orang Islam tidak pasif. Memang kenyataannya pengaruh dari masyarakat semakin kuat dan komunis massanya semakin berkurang, sehingga tidak over akting lagi.

#### 4. Bidang Sosial

Kegiatan dalam bidang sosial juga merupakan usaha lain yang digunakan oleh pesantren. Usaha ini dimaksudkan untuk menanggulangi pengaruh komunis, atau paling tidak akan membatasi gerak komunis kalau tidak dapat menghentikannya sama sekali. PKI juga menggunakan aktifitas sosial sebagai sarana untuk mencari pengaruh. Untuk menandingi kegiatan yang diadakan oleh ormas PKI, maka pesantren juga mengadakan aktifitas sosial.

Disini perlu dijelaskan yang dimaksud aktifitas sosial adalah, segala aktifitas pesantren beserta ormasnya demi kepentingan dan atas nama pesantren. Sedang kegiatan individu di pesantren untuk kepentingan pribadi, bukan termasuk kegiatan sosial. Tujuan dari pada kegiatan sosial di pesantren adalah, untuk menandingi aktifitas sosial ormas PKI.

Kegiatan dari masing-masing ormas baik dari orang Islam maupun dari PKI tujuannya adalah sama, yaitu untuk mencari pengaruh darimassa, sehingga akan mendapatkan massa yang banyak untuk diharapkan dapat bersimpati padanya. Pada akhirnya masyarakat akan menilai dan menentukan pilihannya, untuk meng-

ikuti salah satu, simpati atau anti terhadap salah satu dari pada keduanya.

Ormas Islam waktu itu yang ada di daerah Ngawi yaitu; Pemuda Asor, Pertanu (pertanian NU), Pemuda Muhammadiyah, GPII (Gerakan Pemuda Islam Indonesia). Pada waktu itu sesama ormas Islam mempunyai solidaritas yang kuat, dalam setiap menghadapi aksi sepihak yang dilakukan oleh PKI.

Untuk kegiatan sosial ini orang Islam mempunyai Dramband yang didukung dari semua ormas Islam daerah Ngawi, sedang dari ormas PKI tidak mempunyai. Pada waktu itu Dramband masih dianggap barang baru, sehingga mempercepat dikenalnya ormas Islam oleh masyarakat sekitarnya. Selain itu dari santri pondok putri mempunyai kegiatan dibidang ketrampilan seperti; menjahit, sulam-menyulam, membordir, membuat kristik dan sebagainya. Dilain pihak, kehidupan para santri juga mempunyai pengaruh terhadap warga masyarakat di sekitarnya, juga mempunyai hubungan timbal balik. Dari segi tenaga masyarakat mendapatkan bantuan dari santri, begitu pula santri merasa mendapat imbalan (upah) yang menggunakan jasa tenaga santri tersebut.

Dalam kegiatan bhakti sosial misalnya, antara ormas Islam dan komunis selalu bersaing, tidak pernah mengadakan mengadakan bhakti sosial bersama-sama, baik dalam pembangunan jalan, jembatan maupun pemberantasan hama tanaman. Masing-masing memelopori massanya sendiri dalam waktu yang berlainan dan terpisah dalam melakukan bhakti sosial.

Sehubungan dengan uraian diatas dapat memberi gambaran, pesantren benar-benar telah mengadakan kegiatan dibidang sosial. Usaha ini dilakukan tidak hanya kebetulan saja, akan tetapi sudah direncana-





lannya operasi di daerah Ngawi dapat berjalan dengan lancar dan dapat mempercepat selesainya penumpasan. Dalam hal ini bantuan dari pesantren adalah berupa moril maupun materiil. Secara moril mulai dari penunjuk jalan bagi para petugas di daerah operasi yang sudah dikenal medannya, memberikan informasi maupun menguatkan data-data orang-orang yang betul-betul terlibat, atau sebaliknya menyelamatkan orang yang seharusnya tidak terkena operasi, disebabkan hanya karena fitnah atau sebab korban dari sentimen pribadi dari orang lain yang ingin balas dendam. Secara materiil bantuannya seperti, menyediakan fasilitas bagi petugas, baik makanan maupun minuman, tempat dan keperluan (peralatan) lain yang diperlukan.

Pada saat dimulainya operasi penumpasan tersebut, keadaan masyarakat di daerah Ngawi diliputi rasa kecemasan dan kekhawatiran, terutama bagi mereka yang merasa jadi anggota PKI. Dalam keadaan seperti ini pesantren telah berusaha untuk memberi penerangan terhadap warga masyarakat, bahwa sasaran operasi tersebut ditujukan kepada oknum PKI saja. Operasi akan dilakukan secara cermat, dengan cara mengadakan pengecekan kembali terhadap orang-orang yang bersangkutan. Oleh karena itu seluruh warga desa diharapkan tenang serta bersedia untuk memberikan bantuannya. Hal ini untuk memudahkan atau memperlancar jalannya operasi. Bila masyarakat memberikan keterangan diharapkan secara jujur, benar apa adanya. Apabila ada yang berani menggunakan kesempatan untuk memfitnah atau balas dendam karena sentimen pribadi, maka hal ini akan menambah gentingnya situasi saja, sehingga orang yang seharusnya tidak terkena operasi akan menjadi korban. Tindakan semacam ini jelas akan merugikan pihak lain. Oleh kare-





Dalam operasi penumpasan tersebut, ada pengertian kerja sama antara warga masyarakat non komunis dengan pemerintah, sehingga pelaksanaan operasi penumpasan di daerah Ngawi dapat berjalan dengan lancar. Dari pihak pesantren sendiri telah memberikan bantuannya secara penuh baik bantuan moral atau materiil. Hal ini dikarenakan antara pemerintah dan pesantren mempunyai kesamaan tujuan selama menghadapi komunis. Bagi pesantren ideologi komunis bertentangan dengan aqidah Islam, sedang bagi pemerintah adalah bertentangan dengan dasar Negara yaitu Pancasila. Pesantren dalam perjuangannya adalah untuk mempertahankan agama dan negara dari ancamannya komunis itu merupakan kewajibannya sebagai warga negara yang baik maupun sebagai orang yang taat beragama (Muslim).

Perjuangan tersebut merupakan realisasi dari ungapannya (tujuannya didirikan pesantren) yaitu membentuk pribadi muslim yang dapat bertanggung jawab terhadap agamanya, artinya bersedia melaksanakan perintah agama (beribadah) mau menyiarkan dan berdakwah serta bersedia membela agamanya sewaktu - mendapat ancaman baik yang datang dari ekstern maupun intern.